

Presentación

Forma de citar este artículo en APA:

Bernal Zuluaga, H. A. (2025). Presentación. *Poiésis*, (48), 6-8. <https://doi.org/10.21501/16920945>.

Bienvenidos a la edición número 48 de Poiésis.

Estimados lectores, nos complace anunciar que estamos celebrando nuestras bodas de plata, un hito para aquellos que han estado junto a la revista desde sus primeros números. Es un honor para mí conmemorar este aniversario de *Poiésis*, la revista digital del programa de Psicología de la Universidad Católica Luis Amigó: ¡25 años de publicaciones continuas en la web! Un cuarto de siglo dedicado a la difusión del conocimiento, la reflexión crítica y el diálogo enriquecedor en el vasto y fascinante campo de la psicología.

Desde su creación, *Poiésis* ha sido una herramienta para guiar a estudiantes, profesionales e investigadores, brindándoles un espacio para compartir investigaciones, ensayos académicos, revisiones bibliográficas y análisis profundos sobre las distintas dimensiones de la mente humana y su comportamiento. A lo largo de estos años, la revista ha crecido y se ha consolidado como un referente académico. Cada número publicado refleja el compromiso de nuestra comunidad con la investigación y el pensamiento crítico en psicología, abordando temas fundamentales como la salud mental, el desarrollo humano, la psicología social, clínica, educativa, deportiva, ambiental y organizacional, siempre desde una perspectiva ética y crítica.

Hoy, al celebrar nuestras bodas de plata, reafirmamos nuestro compromiso de seguir siendo una plataforma abierta, innovadora y de calidad. Miramos hacia el futuro con la misma pasión que nos impulsó hace 25 años, listos para continuar explorando las fronteras del conocimiento psicológico y contribuyendo al bienestar de la sociedad.

La editorial de este número ha sido realizada por el que fue el director del programa de Psicología hasta el año pasado, el especialista Luis Hernán Saldarriaga. Se trata del discurso que él presentó por los, también, 25 años del programa de Psicología de la Facultad de Ciencias Sociales, Salud y Bienestar de la Universidad Católica Luis Amigó.

En la sección *Colaboradores locales* encontramos ocho artículos: el primero de ellos es un texto de reflexión sobre el camino recorrido por el Grupo de Investigación en Farmacodependencia y otras Adicciones de la Universidad Católica Luis Amigó, pues su conformación data del año 1999, donde la pregunta inicial era por la farmacodependencia y los problemas conexos a esta problemática. Su título es “Aristas investigativas tras 40 años de la Universidad Católica Luis Amigó. La experiencia del Grupo de Investigación en Farmacodependencia y Otras Adicciones”. El segundo artículo se denomina “Del método cartesiano: del pensamiento complejo al sistémico. Hacia una perspectiva psicosocial”, en el que su autora pretende dar cuenta del pensamiento del filósofo francés Edgar Morin, en referencia al concepto de “pensamiento complejo-sistémico”. Tiene como hilo conductor tres momentos fundamentales: pensamiento complejo, sistémico y la idealidad científica.

El tercer artículo de esta sección se titula “Ecos de amor y sexo: vínculos entre relación sexual y amor en relaciones de pareja. Retos, oscuridades, complicidades”. Se trata de un texto que busca comprender los vínculos existentes entre relación sexual y amor en las relaciones de pareja en adultos entre los 20 y los 40 años de edad, entendiéndose amor y sexo como una experiencia afectiva presente en el devenir de lo humano. El cuarto artículo reflexiona sobre la contribución de la psicología para abordar la crisis climática global. Se analiza cómo los impactos de la crisis climática, como eventos extremos y disrupciones ambientales, pueden afectar la salud mental, generando estrés y ansiedad. Se titula: “El papel de la psicología en la mitigación y adaptación ante la crisis climática”.

El quinto artículo aborda un campo de estudio que vincula la masculinidad con el bienestar. En él se analiza dicha temática y se hace una crítica a los trabajos investigativos en individuos o grupos que se centran en la salud mental y los procesos de acompañamiento a hombres. Su título es “La atención en salud mental masculina: una revisión narrativa y crítica de literatura científica”. El sexto de los textos de este número se titula “La conexión constante: vínculo existencial contemporáneo de los adolescentes”. En él se aborda cómo la conectividad contemporánea puede generar crisis existenciales en adolescentes. Analiza cómo la interacción constante en línea influye en su desarrollo personal y percepción del mundo, destacando la conectividad y su impacto en la identidad y relaciones.

En el séptimo texto, sus autores presentan unas reflexiones realizadas desde el programa de Psicología de la Universidad Católica Luis Amigó con el fin de fundamentar algunas posturas psicosociales que sirvieron de base a la preparación y alistamiento del 8.º Congreso Internacional de Psicología de la FIUC. Su título es “La psicología y lo psicosocial: comprensiones en contexto”. El último texto de esta sección se titula “Rehabilitación neuropsicológica del lenguaje sobre las habilidades funcionales en un paciente con afasia”. En él, sus autores hacen un estudio acerca del accidente cerebrovascular (ACV), una afección neurológica súbita, clasificada isquémica o hemorrágica, que representa la segunda causa de muerte a nivel mundial (11 %) y que deja cerca de 10 millones de personas con discapacidad. Entre las secuelas cognitivas del ACV se encuentra la afasia, un trastorno adquirido del lenguaje producto de daño cerebral, que se diferencia de las alteraciones del desarrollo o las limitaciones del aparato motor del habla.

Por último, en nuestra sección *Lectura de ensayos*, encontramos un artículo de uno de los estudiantes que participaron en la “Lectura de ensayos”, en el marco de la Jornada Académica de la Facultad; se titula “Cuerpos: vicisitudes corpóreas en la hipermodernidad. Una perspectiva psicoanalítica”. En él, su autor argumenta la idea de que el cuerpo, no ese que se asume de manera ingenua como totalidad de nuestra existencia, sino aquel que genera la más profunda extrañeza en los actos que llevamos a cabo cada día, es un regalo del lenguaje. Fue Freud quien, por medio de los síntomas histéricos, reconoció un cuerpo que falla ante el saber médico acerca de él; fue Freud quien descubrió un cuerpo que habita el lenguaje.

¡Felices 25 años, *Poiésis*! Que sigan siendo muchos más.